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Прямая речьНовость греет
Как подсчитали в Boston 
Consulting Group, число 
сверхбогатых в России 
за год выросло на 13 %. По 
итогам прошлого года, в 
нашей стране было 686 до-
мохозяйств с состояниями от 
100 млн. долларов по срав-
нению с 607 в 2010 году. По 
числу таких домохозяйств 
Россия занимает четвертое 
место после США (2928), 
Великобритании (1125) 
и Германии (806).

От “НВ”: Что тут скажешь? Кого-то эта но-
вость действительно греет, но не всем – светит. 

«Важнейшее министерство. 
Стержневой хребет нации,
народов и государства». 

Владимир МЕДИНСКИЙ, 
министр культуры РФ

От “НВ”: Если вы о своем 
ведомстве, Владимир 
Ростиславович, то его хребет 
держится на честном слове, 
ибо лишился многих 
позвонков. Правда, 
задолго до вас, хотя 
состояние больного 
данное обстоятельство 
совершенно не меняет. 

В предыдущих публикациях «Новый 
вторник» (а еще раньше - «ДВ»)  подробно 
рассказывал о жизненном пути знаменитого 
соотечественника. 

Но почему же мы, ныне живущие, ци-
нично демонстрируем беспамятство, не 
желаем ударить даже палец о палец,  чтобы 
сохранить  для  потомков величие духа и 
творческого наследия легендарного сла-
вянина? Даже недавнее 500-летие со дня 
рождения первопечатника никем и никак 
не отмечалось. Поставили чиновники в пла-
нах дежурных мероприятий пресловутые 
«галочки» – и с концами…

А ведь надо бить в набат! Отрадно, что 
есть люди, делающие это. Назовем некото-
рых из них, достойных глубокого уважения: 
директор Львовской галереи искусств Герой 
Украины Борис Возницкий, заведующая 
Музеем искусства древней украинской кни-
ги во Львове Лариса Спасская, старший 
научный сотрудник НИИ и Музея антро-
пологии МГУ Денис Пежемский, научный 
сотрудник Института археологии Академии 
наук Украины Александра Козак… Именно 
эти энтузиасты без устали будоражат обще-
ственность, стучатся в различные чиновни-
чьи кабинеты, дабы установить истину и 
увековечить Федорова. Всю очень объемную 
предварительную работу они закончили. 
Дальнейшее – не в их силах. Нужны ис-
следования в специальных  лабораториях,  
а для   этого – указания  высоких должност-
ных лиц и определенное финансирование 
(кстати, речь идет о всего-навсего несколь-
ких тысячах долларов, что вовсе не будет 
разорительно для какого-нибудь олигарха).

Чтобы окончательно прояснить суть про-
блемы, приведу отрывок из письма Бориса 
Возницкого, отправленного 10 ноября 2011 
года министру культуры Российской Феде-
рации Александру Авдееву:  

«В  1971-1973  годах  во   Львове    на 
территории Онуфриевского монастыря, в по-
мещении которого действовал музей Ивана 
Федорова, производились археологические 
раскопки с целью поиска погребения знаме-
нитого русского и украинского первопечат-
ника. Из исторических документов извест-
но, что здесь располагалась его типография. 
Тут была найдена древняя надгробная плита 
с его данными, однако останков под ней 
не оказалось. Зато в стенной нише обнару-
жили погребение нескольких человек. По 
выдвинутой тогда версии, подтвержден-
ной исследованиями группы археологов 
и антропологов во главе с Игорем Кирил-
ловичем Свешниковым, в их числе были 
останки Ивана Федорова и его сына Ивана 
Друкаревича. Все материалы о тех поисках 
опубликованы в сборнике «Федоровские 
чтения – 1978» (Москва).

В 1990 году монастырь был возвращен 
монахам, а Музей Ивана Федорова переехал 
в новое помещение и стал называться Музе-
ем искусства древней украинской книги. В 
него были перевезены и останки, о которых 
шла речь. В последующие годы нами были 
организованы работы по их более тщатель-
ному антропологическому исследованию. 
Этим занимались приезжавший из Москвы 
за свой счет Денис Пежемский  и  киевлян-

ка  Александра Козак. Особое внимание 
обращалось на сохранившийся скелет «А». 
По биологическому возрасту (старше 65 
лет), комплекции, формированию черепа 
и другим особенностям это могут быть 
останки Федорова. Однако для их достовер-
ной идентификации нужны прежде всего 
микроэлементный и радиоуглеродный ана-
лизы (выявление микроскопических частиц 
свинца, олова и золота, использовавшихся 
именно в тот период типографских работ).

Поэтому прошу вашего содействия в 
завершении исследований. Для этого необ-
ходимо: а) создать научную группу во главе 
с Пежемским (программа им составлена); 
б) обеспечить финансирование. На наше 
предложение вначале откликнулся спонсор 
– «Укрсиббанк», но затем он отказал в помо-
щи. Возможно, отыщутся спонсоры в России.

После завершения исследований, в соот-
ветствии с уже имеющейся договоренностью 
с Онуфриевским манастырем, захоронение 
останков будет произведено на его террито-
рии со всеми почестями».

Какой же ответ поступил из Москвы? А 
вообще никакой! Пришлось Возницкому в 
начале 2012 года вновь взять в руки перо 
– не для себя же старается.  9 января в 
Белокаменную было отправлено еще одно 
письмо, в котором особо подчеркивалось: 
«Все подробности и проблемы исследований, 

в том числе финансовые, обоснованы стар-
шим научным сотрудником НИИ и Музея 
антропологии МГУ Денисом Пежемским».

И что же вы думаете? В Министерстве 
культуры Российской Федерации восприня-
ли этот посыл как подсказку! Заместитель 
директора Департамента культурного на-
следия – начальник  отдела  археологии  Д.Л. 
Сергеев  дал  форменный отлуп: «Вопросы 
проведения радиоуглеродного анализа не 
относятся к компетенции Минкультуры 
России. По вопросу исследования останков, 
предположительно принадлежащих леген-
дарному (хоть это признали! – Авт.) перво-
печатнику Ивану Федорову, предлагаем Вам 
обратиться в Научно-исследовательский 
институт и Музей антропологии им. Д.Н. 
Анучина МГУ». То есть… к Пежемскому! 
Ведь он  один  занимается  этой  темой,  
причем,  исключительно в свободное от 
основной работы время. Понимает ли хоть 
это чиновник Сергеев? Вряд ли, ведь он 
по сути отмахнулся от писем патриарха 
искусствоведения мирового уровня Героя 
Украины Бориса Возницкого, как от назой-
ливого просителя. 

И что же получается - круг замкнулся? 

Степан ЛЕВЧУК|
собкор «НВ»| 

ЛЬВОВ                                

От редакции
Уважаемые читатели! Посмотрите на снимок. Ведь это же нам, потомкам, протягивает руку Иван 

Федоров, словно говоря: «Люди, опомнитесь!». Давайте же общими усилиями поможем энтузиастам 
довести начатое ими благородное дело до конца. С этой целью предлагаем отправлять свои коммен-
тарии не только к нам в редакцию, но и в адрес Министерства культуры России, где сменился министр 
– возможно, он оценит происходящее с новой колокольни. Со своей стороны, предлагаем Минкульту 
рассматривать опубликованный материал как официальное обращение, требующее ответа. Но от-
нюдь не такого, какой сварганил министерский чиновник. 

Отлуп по-министерски
Исследования по идентификации останков первопечатника Ивана Федорова 
уже около 40 лет тормозятся чиновниками от культуры

Минздрав 
займется 
здоровьем

Новый министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова сообщила о ближай-
ших планах на посту главы самой вос-
требованной отрасли, в том числе – о 
приятных слуху каждого россиянина. 
По ее словам, идет формирование прак-
тически нового ведомства, большинство 
департаментов которого “будут занимать-
ся именно здравоохранением”. И с этой 
целью идет жесткий отбор. 

Еще одна 
попытка…

Бизнесмен и  по-
литик Михаил Про-
хоров, который за-
нял третье место 
на  мартовских вы-

борах президента РФ, примет участие 
в выборах мэра столицы. Истинность его 
намерений подтвердили и источники в его 
окружении. Сам Прохоров, однако, ком-
ментировать эту тему отказался.

Дело 
Ющенко 
закроют

Генеральная про-
куратура Украины 
закроет дело об от-
равлении Виктора 
Ющенко, если до 

конца текущего года экс-президент не 
сдаст повторный анализ крови. Теперь 
ясно, с кого берет пример “леди Ю”, как 
называют вчерашнюю соратницу Ющен-
ко, - она ведь тоже отказывается сдавать 
какие бы то ни было анализы. 

Макисм БРУНОВ

Персоналии

Читате рубрику “Глас народа” 
на 3-ей странице «НВ»
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Подытожим

Возраст выхода на пенсию для 
мужчин и женщин целесообразно 
сделать одинаковым. Такое мне-
ние высказал министр финансов 
РФ Антон Силуанов.  «Женщи-
ны живут дольше, а выходят  на 
пенсию на 5 лет раньше», — ар-
гументировал свое предложение 
глава Минфина.

В минувший вторник 
на Пятигорск обрушился 
настоящий шторм из града. 
Он завалил улицы настолько, 
что по ним было сложно пере-
двигаться. 
А местным жителям при-
шлось лопатами расчищать 
дорожки. 

Я, кажется, знаю, что делать, записы-
вайте. 

Всех наших начальников надо в пла-
новом порядке (и по возможности – не-
заслуженно, но это трудно) отрешать от 
занимаемых должностей и подвергать 
глумлению на телеканалах. Они в ре-
зультате мгновенно приобретут ранее 
нефиксированные качества: зоркость ума 
и глаза, обостренное чувство справедливо-
сти, четкость в формулировках, видение 
исторической перспективы, похвальную 
личную скромность. Их даже можно было 
бы снова избирать в Государственную 
думу или назначать в Администрацию 
президента. Но не надо, нарушится чи-
стота эксперимента. Главное только не 
упустить момент, когда подступает угроза 
необратимых изменений; увольнять, то 
есть, не через два месяца после введения 
в должность, а не позже чем через три 
недели. 

Заработать на оставшуюся жизнь че-
ловек и так успеет, но не придется при-
бегать к сильнодействующим средствам, 
как с каким-нибудь Лужковым, которого 
мордой об стол пришлось возить непозво-
лительно долго, пока понял, что к чему 
и почем. И начал неосторожно высказы-
ваться и про партию, которую создал, и 
про власть вообще, и про порядки (в том 
числе - в городе, которым два десятилетия 
руководил). За то время, какое на этого 
Лужкова потратили, можно было б семь-
сот человек перевоспитать, в том числе 
двух-трех Митволей... 

В этом, кстати, и заключается высокая 
мудрость моей идеи о ротации кадров. Я 
бы и президентский срок в связи с этим 
не до шести лет увеличил, а до полутора 
сократил. И сразу – на реабилитацию.

Посмотрите, даже такие несгибаемые 
исторические персонажи как, например, 
ленинский соратник Каменев (один из 
предшественников Лужкова на посту 
московского градоначальника), будучи 
отринутым от членства в Политбюро, 
заговорил (на XIV партийном съезде) на-
столько разумно, что стенограмму пере-
издать не решились даже при Хрущеве. 
А свергнутый с Олимпа в директора из-

дательства Aсademia, немедленно сделал 
это издательство таким, что за следующие 
восемьдесят лет ничего лучше в стране 
не получилось, до сих пор пример непре-
взойденный; жаль даже, что в 36-м его 
все-таки расстреляли… А Троцкий, чьим 
именем заслуженно пугали непослушных 
младенцев? Будет досуг, почитайте его 
поздние работы, очень удивитесь. Его в 
Койоакане пришлось ледорубом…

  Да что там – Троцкий, Каменев, Ку-
дрин, Илларионов… Слиска Любовь Кон-
стантиновна!  Многолетний и несгибае-
мый первый вице-спикер парламента! 
Не успела с ног прах «Единой России» 
отряхнуть, как такие розы красноречия 
взросли на почве, казалось бы, к цветовод-
ству никак не предназначенной!

«Не думаю, что люди, которые выходят 
на Болотную, Сахарова, Чистые - им нечего 
делать или они действуют по указке Госде-
па, как у нас принято резюмировать. Про-
сто в королевстве нашем что-то не так. Но 
никто не хочет обратить на это внимание и 
по-честному сесть и поговорить. А может 
быть, получилось бы даже какие-то пре-
грады вместе разрушить. Чтобы не было 
у нас зажженного порохового фитиля, 
который может рвануть так, что нам всем 
мало не покажется. До этого доводить бы 
не хотелось…»

А через неделю – и пуще того (по поводу 
проекта закона о митингах, который вво-
дит небывалый состав административного 
правонарушения: «массовое одновремен-
ное пребывание граждан в общественных 
местах»): «Совершенно непонятно, напри-
мер, как в соответствии с законом надо 
будет оценивать традиционные гуляния 
пограничников и десантников, которые 
каждый год у нас имеют место в мае и 
августе. По каким формальным и юри-
дическим признакам можно установить, 
кто организатор данных мероприятий? 
И не станут ли санкции по этому законо-
проекту применяться к фанатам, которые 
выходят на улицы городов и поселков, 
малых и больших, когда наши спортсме-
ны одерживают серьезные победы? Взять 
хотя бы последний чемпионат мира по 
хоккею или приближающийся Евро-2012, 

который пройдет уже в ближайшие дни…»
Ай, молодца, Любовь Константиновна!.. 

Где вы только раньше были, чего ж вас 
раньше слышно не было, голос разума 
и раньше возвысить поводы были не-
слабые…

Конечно, что касается Евро-2012, то 
здесь, может быть, все еще и обойдется 
само собой – без «серьезной победы». Да и 
в остальном все не так трагично: в общем-
то, все прекрасно знают, как отличить 
одно сборище от другого. Пограничники 
– те в зеленом, десантники – синие, болель-
щики обычно красными спартаковскими 
знаменами размахивают. А враги – те с 
белыми ленточками, их только важно не 
перепутать со свадьбой и по фате омонов-
ской дубинкой не отоварить, неудобно 
может получиться…

А Ксения Анатольевна Собчак? Стоило 
ее убрать с телеэкрана, как зарыдали в 
голос даже те, кто еще полгода назад о 
подобной перспективе могли только в 
счастливых снах мечтать. Но – наступало 
пробуждение, и снова она – в эфире. А 
теперь – да одним этим само существова-
ние оппозиции оправдано на полстолетия 
вперед: Собчак – в стоп-листах на всех 
госканалах!..

…Но меня, к сожалению, не слушают. 
Поэтому-то и происходят досадные сры-
вы, нелепые оплошности. Вот ремонти-
ровали два года в Питере Летний сад, 
вбухали колоссальные средства, каждое 
дерево обследовали, все статуи замени-
ли на пластмассовые, кому – нравится, 
кому – не нравится, я сейчас не об этом. 
А о том, что дурак какой-то ляпнул, что 
открытие обновленного Сада состоится 
в День города, 27 мая. И все, конечно, 
ломанулись смотреть. А 27 мая открыли 
сад, естественно, только для VIP-персон, 
для отборной публики, для чиновников и 
лиц к ним приближенных. А эти, которые 
ломанулись, впали в возмущение, а закона 
о «массовом одновременном пребывании 
граждан в общественных местах» еще 
не было; шум, скандал… Пришлось даже 
торжественную часть сократить и после 
отъезда высоких гостей черную публику 
в Сад все-таки пустить. А что ей там, соб-

ственно, делать? Ну, пустили и – что?
За долгое пребывание в чиновничьем 

кресле (более трех недель, как я уже 
заметил) глаз у человека естественным 
образом замыливается, и он начинает 
думать, что, и правда, он самый главный 
участник всех на свете процессов. И Сад 
открывает сначала – для себя лично. Даже 
не догадываясь, насколько оскорбительно 
по отношению к работодателю поступает. 
Да и то, переизбрать же его невозможно 
– ни по прежним правилам, ни по новым, 
стесняться нечего.

Потом он выйдет из Сада, усядется 
в бронированный кортеж и пронесется 
по очищенным от людей улицам на соб-
ственную инаугурацию (это я фигурально 
выражаюсь; к тому же, уверен, с проездом 
на инаугурацию придумал не он сам, а 
какой-нибудь умник с телевидения; тому 
просто показалось, что отличный кадр 
будет: по марсиански пустому городу 
несется бронированный кортеж; а у нас 
ведь главные – это те, кто картинку при-
думывают; в этом, кстати, и беда вся, что 
все делается ради картинки). А потом возь-
мет четыре десятка соратников и махнет 
отмечать свой день рождения в Северную 
Италию. И ему ни за что ничего не будет.

Между прочим, эта поездка волгоград-
ского губернатора на Апеннинский по-
луостров удостоилась, наконец, оценки 
Генеральной прокуратуры. Эти прислали 
ответ на письмо  руководителя Антикор-
рупционного комитета Кирилла Кабанова, 
а тот вывесил его в Интернете. Ответ – 
сказка! Оказывается, во-первых, поездка 
была – деловой, в целях установления 
тесных отношений с итальянскими кол-
легами (жаль, добавлю от себя, поездка 
пришлась на католическую Пасху, так 
что с коллегами встретиться не удалось). 
А во-вторых, волгоградцы ездили за свой 
счет, на личные деньги, предварительно 
уйдя в законный отпуск. С ума сойти и не 
вернуться!..

…Надо будет и чинов в прокуратуре ме-
нять каждые три недели. Поумнеют сразу.

Павел ГУтИОНтОВ

Педагогическая поэма
Сообщили: зарплата чиновников по-прежнему растет быстрее, чем у остальных

Журнал Forbes опубликовал уже четвертый по счету рейтинг российских 
городов с позиций их удобства для ведения бизнеса. На сей раз впервые были 
учтены результаты опроса среди читателей, а также исследованы показатели 
российских столиц – Москвы и Санкт-Петербурга.

Лучшим городом страны признан Сочи. За будущей олимпийской столи-
цей следуют Уфа, Челябинск и Тюмень, а замыкает пятерку Нижний Новгород. 

Названы лучшие города России 
для бизнесаNB!

Последняя новинка ВАЗа - автомобиль 
Lada Granta – уже через месяц начнет про-
даваться в Германии. Стоимость россий-
ского бюджетника в базовой комплектации 
составит около шести тысячи евро. Как 
утверждают представители АвтоВАЗа, “евро-
пейская” Granta будет представлена в новой 
комплектации: с системой ABS последнего 
поколения, а также с более мощным конди-

ционером. На автозаводе также отмечают, 
что экспортная модель отличается вмести-
тельным салоном и багажником, при этом 
комфорт и надежность автомобиля «ощути-
мо повышен».

Любопытно, что новинку протестировал 
лично Владимир Путин еще в бытность 
премьер-министром. По его словам, на такой 
машине людям будет удобно ездить на дачу.

Именно с новой машиной тольяттин-
ские производители собираются прорвать 
нижний ценовой сегмент европейского ав-
торынка. 

А немецкие автомобильные эксперты в 
качестве положительного момента новой мо-
дели отмечают относительно низкую цену. 

Владимир ВАСИЛЬЕВ|
cобкор “НВ”

“Лада”  покоряет Европу 
Неужели?
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пришлось застрелить обнаженного 
человека, который 
прямо при свете дня 
обгладывал лицо случайного 
прохожего и при этом не реагиро-
вал на предупреждения стражей 
порядка. Последним ни с чем 
подобным ранее сталкиваться не 
приходилось. 

Останки двух древних кораблей 
III и XVII-XVIII веков обнару-
жены в Ионическом море между 
греческими островами Корфу 
и Паксос. Находки, сделанные на 
глубине более километра, опро-
вергли мнение, что в древности 
суда ограничивались плавани-
ем в непосредственной близости 
от берега и на малых глубинах.

Говорят, что Россия начинается за коль-
цевой дорогой. Или - чуть дальше. Как-то в 
одной газете я вел рубрику «101-й км», - если 
помните, именно туда накануне Московской 
Олимпиады из приукрашенной столицы вы-
селяли всех сомнительных, с точки зрения 
тогдашней власти, лиц. В основном, это были 
алкаши и проститутки. В то время именно со 
101-го километра и начиналась страна, где, 
по мнению власти, и проживали такие люди.

Там совершенно другой курс рубля. Там 
другие зарплаты. Там – другая жизнь. Лишь 
за последние 10 лет с карты той России ис-
чезло 13.740 деревень и 214 городов, а на 
севере страны численность населения сокра-
тилась более чем на 45%. Только в прошлом 
году страна официально лишилась более 
3.000 населенных пунктов.

Представляете, как там, в России, можно 
без изумления читать проект нового закона 
«О собраниях, митингах, шествиях и пикети-
рованиях»? Ведь сумма штрафа, если Дума, 
точнее «Единая Россия», примет этот закон, 
достигнет высоты 1,5 миллиона рублей. Мало в 
российской глубинке наберется людей, которые 
видели такую сумму… А в Москве надел на 
руку белую ленточку, ухмыльнулся в сторону 
Кремля – и гони монету.

Выходит, думают россияне за кольцевой 
дорогой, митинг - это главная беда страны.

Вот в городе Муравленко ЯНАО случилась 
такая напасть – из муниципального бюд-
жета увели аж 3 миллиона рублей. Некий 
представитель ООО «СК ЯмалСтрой» Руслан 
Чеботарь заключил фиктивный договор с 
местной властью «на производство строи-
тельных работ по забивке свайного поля». 
Забивал, правда, только на бумаге, но деньги 
отгреб настоящие.

Кражу обнаружили правоохранительные 
органы. И судили вора (внимание) - за совер-
шение преступления, предусмотренного ч.4 
ст.159 УК РФ (мошенничество, совершенное 
группой лиц по предварительному сговору, 
в особо крупном размере). Приговор Чебота-
рю вынесли не по-человечески суровый - 3 
года лишения свободы! (Конечно - условно, 
все-таки, не простой  человек – чиновник!). 
Но штраф он заплатил реальный - 250 тысяч 
рублей. Жестоко? Безусловно – украл три 
миллиона, уплати штраф!

Но рубли рублями, а настоящую цену 
российской глубинки узнали в далеком Баку, 
где шесть бабушек из Удмуртии завоевали 
для России второе место в конкурсе «Евро-
видение». Как их не сбивали с толку мастера 
шоу-бизнеса, пытаясь создать бренд, понят-
ный продвинутому Западу, они остались 
такими, какими были -  чуть неумелыми, 
трогательными, беззащитными. Понятно? 
Они очеловечили сцену, показав, что и там 
можно, оставаясь собой, добиться успеха.

Акрам МУРтАЗАЕВ

Картинки из глубинки

О бабле 
и бабках

Чем  топ-менеджер 
национальной корпо-
рации отличается от 
18-летней студентки, 
не имеющей родствен-
ников  в политико-
олигархической 
среде? 

Любой школьник  ответит на 
этот вопрос без запинки - дело 
не в возрасте или образовании,  
и даже не в размере доходов. 
Разница в том, что первый мо-
жет приказать водителю своего 
лимузина, только что сбившего 
малыша, двигаться дальше, не 
опасаясь последствий, а вто-
рую, окажись она в неурочном 
месте да еще с крамольной 
белой ленточкой на одежде,  
могут схватить, заковать в на-
ручники и обвинить в разжи-
гании смуты и нападении на 
полицейских, чтобы другим 
неповадно было. А солидные, 
грамотные люди будут обсуж-
дать ее преступление и тра-
тить  гигантские  деньги  на  
многостраничное сочинение  
новых правил наказания  де-
монстрантов, забыв о других 
государственных делах.  

То, что в стране давно уже 
сосуществуют два типа людей 
- облеченные властью и все 
прочие, и что живут они как 
будто  на разных планетах,  
многократно уже описано и 
показано. Как и то, что  адми-
нистративный, то есть бюджет-
ный ресурс использовался в 
основном для улучшения жиз-
ни привилегированного класса 
(это, кстати, было и в советское 
время). Новое – в другом: в том, 
что существующая неприятная 
диспропорция и очевидная не-
справедливость  получила в по-
следние дни легальный статус. 
Подтверждение тому - в десят-
ках решений и назначений, в  
законодательных инициативах 

и официальных комментариях.  
По сути дела, основной  мес-

седж последних дней не дает 
возможности усомниться в том, 
что приоритет новой власти 
- защита  самой власти и по-
лезных ей людей и правил. 
Причем - любой ценой. Все 
остальное - второстепенно, а 
те, кто  сомневаются, – враги, 
отщепенцы и никчемный на-
родишко. Они  побеждены в 
ходе триумфально прошедших 
выборов, равных которым по 
чистоте еще не знала страна, 
да и весь мир. Недрогнувшим 
голосом, глядя прямо в экран 
на миллионы телезрителей, 
эти слова произносит новый 
тайный орденоносец и, как он 
утверждает, истинный право-
славный, руководитель ведом-
ства.  

Обыватель изумлен искрен-
не. Он такого еще не слышал 
- ни при Брежневе, ни после. 
Изумление, впрочем, довольно 
быстро захлестывают другие 
эмоции, дремавшие  где-то на 
обочине сознания, не привыч-
ные обленившемуся уму.

«К вранью мы привыкли. 
И даже готовы понять. Вот 
перебарщивать не надо», - так 
сказал заслуженный педагог, 
старый знакомый, рассказы-
вая о развитии событий после 
выборов в подмосковном горо-
де,  который по официальным 
сводкам победы «Единой Рос-
сии» приблизился к рекордам 
Северного Кавказа. Город дав-
но известен как образец пол-
ного беспредела в правовом и 
социальном плане,  ярчайший 
пример глубокого сращивания 
криминала и местной власти. 

Ни обращения в суды, ни 
выступления СМИ, ни жалобы 
в Москву  годами ничего не 
меняли. Люди, которые  оста-
лись там жить, казалось бы, ко 
всему привыкли. Понятно, на-
рушения во время избиратель-
ной кампании и самих выборов 
тут были покруче, чем в других 
местах, -  с похищением заез-
жих  наблюдателей, драками, 
угрозами и прочим. Но и эти, 
и другие нарушения произвели 
странный эффект – горожане 
перестали бояться. Перестали 

бояться  учителя, которых за-
ставляли сбрасывать  бюллете-
ни, перестали бояться рядовые 
полицейские, лавочники, до-
мохозяйки, видевшие расправу 
с неугодными. Люди начали 
рассказывать и писать, выхо-
дить на улицы – их волновали 
не московские события,  а свои, 
«доморощенные»... 

«Просто достали они всех, 
бесстыжие» , - закончил мой 
собеседник, и в его словах 
прозвучал тот главный невы-
сказанный лозунг, который 
объединил  сотни тысяч очень 
разных людей на улицах рос-
сийских городов и поселков. 
А также миллионы тех, кто 
не вышел на улицы,  но при 
этом имеет глаза и уши, и не 
разделяет восторгов от того, 
что богатые  станут еще богаче, 
начальство – еще более непод-
судным, а простые труженики 
будут работать больше, полу-
чать меньше, платить за все 
и не иметь возможности уча-
ствовать  в процедуре  прини-
маемых от их имени решений.

Стыд - категория, конечно, 
не политическая. Но имеющая 
прямое отношение к судьбам 
политиков и политики. На-
личие стыда – признак  при-
сутствия не только некоторых 
нравственных  понятий, но 
и простого здравого смысла. 
Другими словами, необходи-
мое условие того взаимного 
доверия власти и граждан,  без 
которого невозможно  стабиль-
ное развитие страны. Вернет-
ся здравый смысл – начнет 
возвращаться и утраченное 
доверие, о котором  сегодня 
мечтают и демонстранты на 
улицах, и контролирующие их 
полицейские, и ветераны, и 
школьники, и правые, и левые, 
и верующие, и принципиально 
беспартийные атеисты.  

Надежда АЖГИХИНА

Междометия Без стыда
Что поможет вернуть  утраченное доверие граждан  и власти?

Глас народа

По примеру Европы наше 
правительство самыми различ-
ными способами намекает сво-
им гражданам, что пора, мол, 
повышать пенсионный возраст, 
что это - благо, что это – неиз-
бежно и т. д. 

Но так ли это? Нет ли здесь 
подводных камней, чтобы по-
лучилось - «как всегда»? 

Когда заводят об этом раз-
говор, начинают, как правило, 

приводить данные по катастро-
фическому росту безработицы 
среди молодежи в Испании, в 
Греции (более 50 процентов!), 
в других странах Западной Ев-
ропы, где этот показатель со-
ставляет  20-25 процентов. У 
нас, якобы, чуть более шести, 
но это неверно. 

Кто, скажите, пожалуйста, 
пойдет на сложную систему 
оформления за 850 рублей в 

месяц, и будет отмечаться на 
бирже труда с такой же тща-
тельностью, как это делают 
условно освобожденные? Ладно 
бы, если безработная молодежь 
где-то училась, или помогала 
родителям… На самом деле она 
пополняет ряды преступников, 
алкоголиков, наркоманов. Не 
могут же все идти в бармены, 
дискжокеи, наркоторговцы и 
проститутки? А соблазнов во-

круг – ох, как много! 
Какой ваыход?
Надо пойти на значительное 

увеличение пенсий, строгое со-
блюдение возрастных ограни-
чений (особенно начальствую-
щим, которых не выгонишь с 
насиженных мест), как в армии, 
и дать дорогу молодым.

Виктор СтЕПАНЕНКО|
НИЖНИЙ НОВГОРОД

Закон  сообщающихся сосудов
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«Марсианский розовый» 
массой в 12,04 карата продан на 
аукционе Christie’s в Гонконге 
за 17,4 миллиона долларов. 
Устроители аукциона ожидали, 
что бриллиант - самый крупный 
в истории аукционных торгов 
- будет продан максимум за 8 
миллионов долларов.

Американские ученые выяснили, 
что брутальные мужчины 
всех стран не без оснований 
руководствуются формулой 
великого классика: «Чем меньше 
женщину мы любим, тем больше 
нравимся мы ей…». Ведь именно с 
«плохими» парнями испытуемые 
женщины были не прочь связать 
семейные узы.
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В новом правительстве новых 
лиц не так уж много – вывели 
тех, кого особенно часто ругали, 
добавили их замов. Убрали оди-
озного Игоря Сечина, но убрали 
не на улицу, а начальником в 
Роснефть, поближе к большим 
деньгам – всех бы так убирали! 
Словом, ротация есть, сенсация 
не состоялась.

Но вот что любопытно: прави-
тельство едва начало работать, а 
вокруг уже полно стонов и ры-
даний. Не та ротация! Не тот со-
став! Не те знаки посылает власть 
своим поклонникам!

Стонут и рыдают журналисты 
и политологи державного направ-
ления. Не того ждали! Как емко 
выразился в Интернете ветеран 
органов из Петербурга: «Тешил 
себя надеждой, но не срослось». 

Чего же ожидал ветеран? Чем 
обидели? Что не срослось?

Ветеран и его единомышлен-

ники ожидали твердой руки, 
жесткого порядка, крутого пово-
рота назад, к закрученным гай-
кам. А в правительство вместо 
горластых державников пришли 
профессионалы…

Около года назад прочитал об-
ращение к Путину журналиста, 
выступающего под псевдонимом 
«Калашников». Однофамилец зна-
менитого автомата пугал Путина 
либеральным заговором и пред-
лагал ему план спасения: срочно 
передать власть националистам 
и отбыть с семейством в теплые 
края, подальше от опасного отече-
ства. За власть Путину предлагал-
ся выкуп: гарантия от суда и три 
миллиарда долларов из лапы в 
лапу. Щедрое предложение! Не-

ясно, правда, откуда у национали-
стов такая уйма долларов. Может, 
Каддафи, тогда еще живой, их 
субсидировал?

Поскольку Путин предложени-
ем не воспользовался, я бы о той 
истории и вспоминать не стал, 
если бы не одна мелочь: попытка 
напугать национального лидера 
либеральным заговором. Мы и 
сегодня каждый день слышим 
или читаем про тайные интриги, 
которые постоянно плетут либе-
ралы. Но при этом никто не гово-
рит, кто же они такие, эти самые 
либералы. Чего хотят? И чем так 
достают державников, у которых 
опять не срослось?

Попытаюсь хоть приблизитель-
но обозначить позицию этого рода 
граждан и разобраться, чем глав-
ным они отличаются от своих 
обиженных оппонентов. 

Мне кажется, среди активной 
или, как сейчас выражаются, 

креативной части населения су-
ществуют три основных группы. 

Первая – это чиновники, кото-
рые управляют страной и держат 
в руках три четверти националь-
ного достояния.

Вторая – идеологическая об-
слуга чиновников. Этих ребят 
часто называют «холуями» или 
«лакеями». На что сами они спра-
ведливо обижаются и именуют 
себя державниками. 

Третья – те самые либералы, 
которых преследуют, сажают, 
гноят в тюрьмах, убивают из-за 
угла, а они все не переведутся.

При этом и либералы, и дер-
жавники клянутся, что любят 
родину. Но слово это понимают 
по-разному.

Народ России вполне отчет-
ливо делится на две неравные 
части. Первая часть – это сто со-
рок миллионов человек, которые 
работают, лучше или хуже, растят 
детей, умело или не очень, реша-
ют свои жилищные проблемы, 
успешно или неудачно – словом, 
пытаются выжить и поднять по-
томство в не слишком комфорт-
ных российских условиях. А вто-
рая часть –те самые чиновники, 
которые вершат свою управлен-
ческую повинность, при этом не 
забывая себя – порой чересчур 
энергично не забывая. Чиновни-
ков у нас полтора миллиона, и 
они все вместе составляют госу-
дарство. Никакого государства, 
кроме чиновничьего аппарата, в 
природе не существует.

Короче, сто сорок миллионов 
россиян – это страна. Полтора 
миллиона – государство.

Интересы страны и государ-

ства иногда совпадают: скажем, 
во время войны или стихийного 
бедствия, когда либо вместе спа-
стись, либо вместе погибнуть. 
Иногда вступают в противоречие: 
скажем, когда делят заработан-
ное. Сравните зарплату и пенсию 
депутата Госдумы и школьного 
учителя – все станет ясно. Посмо-
трите, кто ездит на автобусах, а 
кто на дорогих иномарках – опять 
станет ясно. Поинтересуйтесь, кто 
владеет роскошными особняками 
вокруг наших городов – станет 
тем более ясно.

Так вот, державники яростно 
отстаивают интересы  государ-
ства,  что не удивительно. Ведь 
сами державники неотъемлемая 
часть чиновного сословия и кор-

мятся из того же корыта, разве 
что ложки у них поскромней. 
А либералы пытаются защитить 
страну от государства и требуют, 
чтобы вороватая бюрократия в 
нашей жизни значила как можно 
меньше, чтобы каждый россия-
нин сам решал, как ему жить, не 
испрашивая на каждый шаг раз-
решения чиновника за взятку 
или откат. Тезис державников – 
стране хорошо, когда комфортно 
чиновнику. Тезис либералов – 
стране хорошо, когда комфортно 
рядовому гражданину.

Казалось бы, государство 
должно во всем поддерживать 
державников и тиранить либера-
лов. А на деле (и это приводит в 
ярость державников) выходит не 
совсем так. Конечно, державники 
всегда получают от власти свой 
кусок, но большая российская по-
литика все заметней сворачивает 
вправо. Это замечают даже запад-
ные политологи. «Новый кабинет 
министров в России - на удивле-
ние либеральный, - утверждает 
в Foreign Policy эксперт Андерс 
Аслунд. - Старый кабинет был по-
лон министров, которые слывут 
весьма коррумпированными, сре-
ди них были бывшие сотрудники 
КГБ и приятели Путина по мэрии 
Петербурга. Теперь все они ушли, 
за немногими исключениями». 

Этот поворот вправо объясня-
ется вовсе не прихотью Путина 
или Медведева. Окажись пре-
зидентом России Жириновский 
или даже Зюганов, ничего бы 
не изменилось. Причина проста 
– нет вариантов: экономика бы-
вает либо либеральной, либо про-
вальной. Двадцатый век поста-
вил несколько убедительнейших 
экспериментов с разделенными 
странами: ГДР и ФРГ, Северная и 
Южная Корея, красный Китай и 
Тайвань. Есть пример и поближе: 
СССР и либеральная Финляндия, 
бедная окраина империи, «приют 
убогого чухонца», где сегодня 
уровень жизни выше нашего едва 
ли не в десять раз. И при всех сво-
их личных пристрастиях высшие 
чиновники страны понимают, что 
у России нынче всего два пути: 
либеральный, условно говоря, в 
сторону Южной Кореи, и держав-
ный, к Корее Северной, к чашке 
риса в день.

Так что придется нашим дер-
жавникам приспосабливаться к 
новой ситуации. Приспособятся, 
не впервой. Свою сладкую пайку 
они всегда выслужат.

Леонид  ЖУХОВИЦКИЙ

Мнение 
писателя

Державники  
и  либералы

Наконец-то в правительство вместо горластых державников пришли профессионалы

От народного 
обозревателя

Они споют 
еще на бис…

Власти Москвы выделили 
100 миллионов рублей на 
организацию и проведе-
ние праздника хорового 
пения, который состоится 
на Красной площади 
15 сентября 2012 года.

В программе гала-
концерта планируется ис-
полнение около 30 песен. 

. 
В нашем доме ночью тяжко:
Под окном поют бродяжки -
На площадке детской,
Распивая* дерзко,
Хором тянут весело
Свои куплеты песенные.
Так под нежный звон «бокалов»
Приобщаемся к  вокалу.
Если  что-то крикнешь вниз,
То споют еще «на бис»:
Наши нервные угрозы
Для ночных певцов, как розы,
Словно крик восторга - «браво!»,
Нет покоя, нет управы…
…Вдруг на радость дома нашего
Власть привычно ошарашила:
100 лимонов – если
Усладить Кремль песней.
Да за такие бабки
Споет и спляшет Бабкина!
И Киркоров Филя
Совсем не простофиля!
На концерте-гала,
Возможно, будет Алла…
…Тихо стало в нашем доме -
Спим в предутренней истоме:
Коллектив бомжей ушёл
Для участия в том шоу...

Валерий ВОЛОДЧЕНКО.

* Это не орфографическая 
ошибка, как может подумать чи-
татель: именно распивают, рас-
певая…



 С
т

ра
ни

ца
 5Президент Болгарии Плевнели-

ев определил, что Бог был бол-
гарином. Вывод он сделал 
на основе графика землетрясе-
ний, произошедших в стране 
за последние 60 лет. Какова же 
при этом связь между количе-
ством толчков и происхождени-
ем Бога - президент не уточнил.
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Самым популярным авто-
мобилем в мире по итогам 
первого квартала 2012 года 
стала Toyota Corolla (на фото). 
Эта модель разошлась по все-
му миру тиражом в 300 800 
машин. На втором месте -Ford 
Focus (277 000), на третьем - 
гибрид Toyota Prius (247 230). 

Власти бранденбургского городка потребовали от немецкой столицы 
оплатить открытый чек, выписанный Берлину еще 450 лет назад. 
А в итоге удовлетворились… одним золотым

«Земля Берлин отвечала и будет 
отвечать по своим долгам», - такой 
традиционной фразой столичный 
сенатор по финансам Ульрих Нус-
сбаум неизменно успокаивает фи-
нансовые институты, одолжившие 
в свое время солидные суммы глав-
ному городу Германии. 

Кредиторам есть о чем беспоко-
иться, ибо общие долги немецкой 
столицы приближаются к 60 мил-
лиардам евро! Однако, возможно, 
что бюджетный дефицит Берлина 
вскоре увеличится еще на 300 млн. 
евро. Во всяком случае такой циф-
рой огорошил на днях Нуссбаума 
бургомистр из маленького бранден-
бургского городка Миттенвальде 
Уве Пфайффер. По его мнению, 
именно такую сумму земля Берлин 
должна выплатить сегодня горо-
ду с населением в девять тысяч 
человек.

Позиция Пфайффера проста: 
надо платить по долгам, даже если 
они сделаны еще в 1562 году! 

Оказывается в тот далекий от 
сегодняшних времен год местная 
бранденбургская коммуна одол-

жила большому соседу очень 
значительную по тем временам 
сумму: четыреста золотых гуль-
денов. Понятно, что с выгодой для 
себя, под шесть процентов, то есть 
под 24 гульдена в год. Однако в 
Миттенвальде никаких денег из 
Берлина так и не дождались. До-
казательства? Пожалуйста: вот 
копия старинной пергаментной 
грамоты, удостоверяющая заклю-
ченную между двумя сторонами 

финансовую сделку. На докумен-
те, к удивлению берлинского се-
натора, действительно зафикси-
рованы условия соглашения, но 
не отмечен возврат одолженной 
суммы. Получается, что с учетом 
процентной ставки за минувшие 
450 лет и с сегодняшней покупной 
способностью гульдена в 30 тысяч 
евро общая сумма долговых обяза-
тельств Берлина составляет сейчас 
300 миллионов евро.

Правда, есть один маленький 
нюанс: на грамоте отсутствует не 
только информация о возврате 
долга, но и обычные уже для 
того времени печать и подписи 
договаривающихся сторон. «Всё 
бы хорошо, но вот печати не хва-
тает», - облегченно вздохнул бер-
линский сенатор по финансам 
и предложил бранденбургскому 
бургомистру новую сделку. В кра-
еведческий музей Миттенвальда 
из знаменитого Берлинского ну-
мизматического кабинета пере-
дается теперь немецкий золотой 
гульден выпуска 1539 года и 
весом в 3,2 грамма. Правда, пере-
дается в качестве временного 

экспоната: только на шесть меся-
цев. Зато абсолютно бесплатно - к 
огромной радости бранденбургско-
го бургомистра, который надеется 
теперь привлечь в местный музей 
дополнительных экскурсантов.

Владимир ВАСИЛЬЕВ|  
собкор “НВ”| 

БЕРЛИН

Бывает же!

За чистую монету… 

Ульриху Нуссбауму (в центре) - сейчас не до смеха.

Приехав поздним вечером в 
Бамбайск и поселившись в гости-
нице, я был разбужен в шестом 
часу утра ревом строительной тех-
ники. Выглянув в окно, я увидел 
большой плакат с надписью ар-
шинными буквами «Строительство 
башни «Бамбайскгаз», но при этом, 
однако, не заметил кипящей рабо-
ты – экскаваторы, бульдозеры и 
другие машины стояли на месте, 
продолжая тем не менее рокотать 
на всю Ивановскую…

А в это время какой-то рослый 
мужчина в каске бегал по полянке, 
не выпуская из рук мобильника, и 
что-то кому-то яростно доказывал. 
Меня разобрало любопытство, и 
я спустился вниз, к человеку в 
каске, который оказался прорабом 
Сидоркиным.

- Почему стоите? – поинтересо-
вался я.

- А вы бы на моем месте как 
поступили? –  зло бросил мне в 
ответ  Сидоркин и показал на не-
приметную табличку, на которой 
значилось: «Городская лужайка 
имени губернатора Итыбрутова 
Ю.Ц.». Нервно закурив, прораб 
продолжил:

- И так везде. В центре города во-
обще ничего построить невозмож-
но. То детская площадка - опять 
же имени губернатора. То сквер, 
названный в честь городского го-
ловы Ивана Непристойненко. Не-
давно один олигарх возвел особняк 
там, где, как соседи сообщили, 
сам (прораб прошептал мне на ухо 

фамилию) с мальчишками приемы 
самбо отрабатывал. Так он – оли-
гарх – с перепугу свой коттедж тут 
же порушил. И правильно сделал 
– неприятностей не оберешься…

Я, - продолжил прораб, - всех 
городских начальников обзвонил 
– никто не решается взять ответ-
ственность за застройку лужайки 
имени Итыбрутова. 

Странная ситуация эта, откро-
венно говоря, меня развеселила. 
И в очередной раз, встретившись 
с губернатором, я преподнес ее 
ему как забавный анекдот. Но на 
суровом лице Юлия Цезаревича не 
дрогнул ни один мускул:

- Напрасно потешаешься, Барт. 
Не бамбайцы это придумали. Вот 
- почитай. 

И губернатор протянул мне жур-

нал с обведенной фломастером за-
меткой.

«Жители Уфы, - прочитал я, 
- проживающие в домах по ули-
цам Заводской и Хадии Давлетши-
ной, остановили застройщика, дав 
детской площадке, которую хотят 
снести под строительство высотно-
го дома, имя «Детская спортивно-
оздоровительная площадка имени 
В.В.Путина». Табличку размести-
ли на столбе по центру детской 
площадки. Это ввело застройщика 
в замешательство, и пока он не 
знает, что делать дальше. Борцы 
за справедливость надеются, что 
чиновники и бизнесмены не осме-
лятся тронуть площадку с таким 
именем».

Барт УХВАЛЬД

Лужайка  с пугалом
Фельетон от Ухвальда

В Германии предпринимают 
очередную попытку введения 
платы за пользование автобанами 
для легкового транспорта.

С завидной регулярностью 
в  один  – два года Федеральное 
министерство транспорта под-
нимает вопрос о  взимании по-
шлины за  проезд по  немецким 
скоростным дорогам для всех 
видов легкового транспорта. 

Так, весной минувшего года 
глава министерства баварец 
Петер Рамзауэр даже предста-
вил журналистам разработан-
ный его ведомством конкрет-
ный план по введению системы 
оплаты на  автобанах. Предлага-
лось, в  частности, последовать 
примеру ближайших соседей 
Германии  – Австрии, Чехии 
и  Швейцарии, где для проезда 
по автобанам необходимо приоб-
рести наклейку на лобовое стек-
ло (виньетку). В  соответствии 
с  различными министерскими 
вариантами, предположительная 
стоимость виньетки варьирова-
лась от 80 до 365 евро в год. Такое 
новшество, подчеркивал тогда 
Рамзауэр, принесло бы поиздер-
жавшемуся госбюджету более 
десяти миллиардов евро ежегод-
но. Именно вопрос о пополнении 
казны и  является центральным 
для немецких политиков вроде 
министра транспорта. 

И на этот раз политик загово-

рил о  необходимости дальней-
шего финансирования развития 
транспортной инфраструктуры. 

Понятно, что идеи баварско-
го политика ничего, кроме раз-
дражения у жителей ФРГ не вы-
зывают: кому охота считаться 
с  дополнительными расходами. 
Есть здесь и важный имиджевый 
момент. Ведь бесплатные автоба-
ны и отсутствие на большинстве 
из  них ограничения скорости 
давно уже являются теми поня-
тиями, с которыми во всём мире 
увязываются основные представ-
ления о Германии. Не случайно 
поэтому два крупнейших немец-
ких автомобильных клуба – ADAC 
и ACE уже заявили о своем резко 
негативном отношении к планам 
министра.

Вообще-то ведущие политики 
Германии всегда крайне насто-
роженно относились к  вопросу 
о  введении пошлин за  проезд 
по автобанам. Любому народному 
избраннику ясно, что вряд ли из-
биратель отблагодарит его за это. 
Но в условиях продолжающегося 
кризиса еврозоны и бесконечной 
утечки миллиардов из Германии 
в Грецию и другие проблемные 
страны официальному Берлину 
не  остаётся ничего иного, как 
проверять все возможности для 
пополнения бюджета. 

Сергей ВОЛКОВ

А как у них?

Им любые дороги дороги

Апелляционный суд Киева в 
очередной раз отклонил иск Про-
грессивной социалистической 
партии о незаконности указа 
Ющенко.

Речь идет об указе, который 
экс-президент Украины подпи-
сал 28 января 2010 года, неза-
долго до сложения с себя пол-
номочий главы государства - о 
признании вояк Украинской по-
встанческой армии и членов дру-
гих бандитских вооруженных 
формирований «участниками 
национально-освободительной 
борьбы за независимость Украи-
ны». 

Им, палачам своего народа, 
были увеличены пенсии, предо-
ставлены всевозможные льготы 
и привилегии – явно в пику 
ветеранам Великой Отечествен-
ной войны. Чествование пре-
дателей и коллаборационистов 
стало обязательным не только 
в одурманенном бандеровской 
идеологией западном регионе 
республики, но и на общем го-
сударственном уровне.

Увы, все попытки здравомыс-
лящих украинцев отменить это 
провокационное политическое 
решение пока, как видим, без-
успешны. 

Юрий  КИРИЛЛОВ|
собкор «НВ»

Почему?
Власть новая – 
ложь старая



Британская премия Orange, при-
суждаемая за лучший роман на 
английском языке, написанный 
женщиной, вручена Мадлен Мил-
лер за ее дебютный роман “Песня 
Ахилла”, в которой рассказывается 
об отношениях Патрокла и Ахилла. 
По мнению председателя жюри 
Джоанны Троллоп, Гомер бы мог 
гордиться Миллер. Мадлен стала 
четвертой американкой, получив-
шей премию Orange.

 С
т
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ни
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 6 Врачи на Камчатке отказались 

делать плановые операции по 
прерыванию беременности 1 
июня, в Международный день 
защиты детей. Инициатива 
исходила от краевого 
Минздрава и межрегионального 
общественного движения в 
защиту прав родителей и детей.

Власти Нью-Йорка планируют 
запретить продажу в больших 
емкостях газированной воды 
и других напитков, с сахаром. 
так в городе намерены 
бороться с ожирением. 
Объем емкостей с напитками, 
содержащими сахар, 
ограничат 0,473 литра. 
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На его страницах читатель 
вновь встретится с графом Во-
ленским, с которым уже знаком 
по предыдущей книге - «Копенга-
генский разгром» («НВ» рассказал 
о ней в номере от 15.05.12). О 
каких же событиях давно ми-
нувших дней повествует новый 
роман?

Итак, Санкт-Петербург, ок-
тябрь 1802 года. Император Алек-
сандр I только что провел рефор-
мы, которые выглядят, выражаясь 
современным языком, уж больно 
косметическими. 

Коллегии упразднены, вме-
сто них созданы министерства, 
на чем либеральные реформы и 
завершились. Деятельность «не-
гласного комитета», задачами 
которого были прогрессивные 
преобразования, постепенно схо-
дит на нет. Его члены, молодые 
друзья императора, получили 
назначения в новых властных 
структурах, и их либеральный 
пыл как-то поубавился, как-то 
стало им не до конституции, не 
до реформ. 

На этом фоне в квартире пле-
мянника генерал-губернатора 
Санкт-Петербурга, графа Михаила 
Федотовича Каменева, происходит 
убийство. Его жертвой становится 
никому не известный человек, при 
котором ко всему прочему не обна-
руживается никаких документов. А 
все улики указывают на главного 
героя – графа Воленского. 

Стечение роковых обстоя-
тельств привело к тому, что 
именно его застали с кинжалом 
в руках над еще не остывшим 
трупом. И из квартиры племян-
ника генерал-губернатора граф 
отправлен прямиком в Петропав-
ловскую крепость. 

Так, будучи невиновным, он 
оказался в каземате. При этом 
граф - единственный, кто знает, 
что убийство неизвестного – лишь 
первый шаг к подготовке другого, 
более чудовищного преступле-
ния. Для того, чтобы доказать 
свою невиновность и разоблачить 
заговорщиков, главному герою 
необходимо распутать махина-
ции, совершенные при строи-
тельстве первого московского 
водопровода и, в частности, Ро-

стокинского акведука, а для нача-
ла – сбежать из Петропавловской 
крепости. 

Как и в первой части трило-
гии, в сюжет нового детектива 
вплетены малоизвестные, но лю-
бопытные исторические события. 

Так, в начале царствования 
Александра I на пост генерал-
губернатора Санкт-Петербурга 
был назначен Михаил Илларионо-
вич Кутузов, будущий спаситель 
России от французской грозы. 
Однако вскоре он попал в опалу 
и был отправлен в отставку, в 
чем не последнюю роль сыграл 
заговор против императора, бы-
стро разоблаченный и на поверку 
оказавшийся розыгрышем. 

Сменивший Кутузова на посту 
генерал-губернатора, граф Ка-
менский, также недолго продер-
жался на этой должности. Одной 
из причин его отставки послужил 
скандал с широко разрекламиро-
ванным и неудачным запуском 
воздушного шара. Осуществить 
полет намеревался итальянский 
профессор Черни. Было продано 
билетов на 5 тысяч рублей. 

Так вот, по версии Льва Порт-
ного, зрелище не состоялось по-
тому, что именно воздушным 
шаром профессора Черни и вос-
пользовался граф Воленский, 
чтобы бежать из-под ареста и 
добраться до Москвы.  

Андрей БАРАНОВСКИЙ 

Читалка «НВ»

Акведук на миллион
Новый роман Льва Портного о приключениях  
графа Воленского – уже в продаже

Спешите видеть!

Мечты 
сбываются 
Восходящая звезда балета Софико Начкебия 
станцует Розалинду в «Летучей мыши»

8 июня на сцене Россий-
ского академического 
молодежного театра 
состоится необычная 
премьера. Впервые 
классическая оперет-
та Иоганна Штрауса 
«Летучая мышь»  будет 
представлена зрителю в 
жанре балета. 

Идею эту много лет вынаши-
вал художественный руководи-
тель и главный режиссер театра 
«Балет «Москва» Николай Басин. 
А роль главной героини постанов-
ки - Розалинды - исполнит очаро-
вательная Софико Начкебия. 

Приехав из маленького про-
винциального городка Удомля 
учиться на балерину в Москву, 
десятилетняя Софико, до того 
смотревшая балеты только по 
телевизору, впервые попала на 
балетный спектакль, который 
давал театр «Балет «Москва» под 
руководством Николая Басина. 
Мама привела ее на «Жизель». С 
тех пор девочка возмечтала стан-
цевать главную партию в этом 
бессмертном шедевре Адольфа 
Адана. 

И мечта ее сбылась: уже не-
сколько спектаклей подряд Со-
фико танцует Жизель. Причем, 
в том самом театре, в котором 
состоялось первое знакомство 
будущей балерины с профессио-
нальным балетом, - в театре Ни-

колая Басина. За время работы 
в театре она исполнила партии 
Марии в «Привале кавалерии», 
Магнолии в «Чиполлино», улич-
ной танцовщицы в «Дон Кихоте», 
Маши в «Щелкунчике». И вот 
теперь – Розалинда в «Летучей 
мыши».

- Когда я впервые увидел Со-
фико в Академии хореографии на 
сдаче экзаменов, она произвела 
впечатление эмоциональной пода-
чей танца: появляясь на сцене, она 
всю ее заполняет собою, заставляя 
обращать на себя внимание своей 
танцевальностью, - говорит художе-
ственный руководитель и главный 
режиссер театра «Балет «Москва», 
заслуженный работник культуры 
России Николай Басин.

- Что помогает вам в работе 
над образом? – спрашиваю у ба-
лерины.  

- Сначала надо сказать – 
кто. Это, несомненно, педагог-
репетитор, народная артистка 
СССР Наталья Чеховская. Она 
тщательно разбирает со мной 
каждую партию, подсказывает 
некоторые тонкости и секреты в 
подготовке той или иной сцены. 
Кроме того, Наталья Михайловна 
научила в работе над образом 
использовать наблюдения за при-
родой, растениями и людьми, что 
я и делаю. 

- Какую из танцовщиц вы на-
звали бы своим кумиром? 

- Восхищаюсь Галиной Улано-
вой, Натальей Бессмертновой. А 
из современных безумно люблю 

Ульяну Лопаткину. Она просто 
«неземная» балерина. 

- Чем занимаетесь вне сцены 
и репетиций, чему посвящаете 
свободное время? 

- Его почти нет, но иногда уда-
ется посмотреть хороший фильм, 
послушать музыку - люблю Шо-
стаковича, Рахманинова, Хача-
туряна, Чайковского. Учусь  на 
втором  курсе в Российской ака-
демии театрального искусства 
(ГИТИСе) в мастерской народ-
ной артистки РСФСР, профес-
сора Нины Львовны Семизоро-
вой по специальности педагог-
балетмейстер. 

«В какой следующей главной 
роли, не говоря о предстоящей 
премьере «Летучей мыши», зри-
тели увидят Софико Начкебия?» 
- этот вопрос я адресовала уже 
художественному руководителю 
театра «Балет «Москва» Николаю 
Басину. 

- К большой радости, Софико 
создала свой прекрасный образ 
Жизели. Танцуя спектакль, она 
постоянно совершенствует эту 
партию. И я уверен, что она будет 
звездой. Она уже и проявила себя 
таковой и, естественно, хотел бы, 
чтобы в спектакле «Собор Париж-
ской Богоматери», к постановке 
которого мы приступим в скором 
времени, Эсмеральду станцевала 
Софико Начкебия. 

Лидия КУДИНОВА|
Фото Юрия БАРЫКИНА

Софико Начкебия - в образе Жизели.

Премия – за дебют
Коротко



27 мая на Красной площади москвичи и 
гости столицы воочию убедились в том, что 
национальные виды спорта переживают 
второе рождение.  Яркое тому свидетельство 
- чемпионат страны по борьбе на поясах в аб-
солютной весовой категории, который с раз-
махом прошел на главной площади страны в 
рамках Всероссийского военно-спортивного 
форума «Готов к труду и обороне России».

О предварительных итогах прошедших 
соревнований, а также о том, какие про-
блемы стоят передспортсменами и руковод-
ством Международной федерации борьбы на 
поясах корреспонденту «НВ» рассказывает ее 
президент Людмила ГАЙНАНОВА.

- Будет правильно, - говорит Людмила 
Михайловна, -   если мы не ограничимся 
лишь темой прошедших на Красной площа-
ди состязаний, а сфокусируем внимание на 
других, не менее важных моментах нашей 
деятельности.

Перед «абсолюткой» на главной площади 
страны мы организовали отчетно-выборную 
конференцию с участием всех представите-
лей Федерации. Выбрали нового руководите-
ля – им стал Морис Харисович Юсупов.

Кроме того, провели анализ прошедшей  
деятельности, ведь перед первенством стра-
ны, чемпионатами мира, другими между-
народными соревнованиями проводится 
большая и скрупулезная работа. Она заклю-
чается в организации самих выступлений, в 
согласовании с местными представителями 
власти, правоохранительными органами, 
общественными центрами.

Не стоит списывать со счетов повседнев-
ную, порой не видимую для других работу 
с судьями, борцами, тренерами, принятием 
новых правил. Ради сохранения и приумно-
жения национального вида спорта – борьбы 
на поясах - мы объединяем амбициозных 
людей, их имена знает весь мир, но даже их 
мнение не может быть истиной в последней 
инстанции. Эти люди авторитетные, порой 
придерживающиеся полярных точек зрения. 
тем не менее,  все задачи решаем коллеги-
ально, хотя случаются и споры - нередко 
жаркие, до хрипоты в горле.

Впрочем, как бы ни спорили, мы всегда 
находим общий язык. Доказательство этому 
– «абсолютка» на Красной площади, которая 
стала примером того, на каком качествен-
ном уровне необходимо проводить подобные 
соревнования.

Среди нас много тех, кто принес славу со-
ветскому и российскому спорту – Шамиль Хиса-
мутдинов, Фархад Мустафин, Мурат Карданов, 

Александр Карелин и другие. Все они и многие 
другие оказывают нам поддержку, привносят 
много нового, консультируют, рекомендуют 
что и как делать.

Борьба на поясах и ее демонстрация широко-
му кругу зрителей,  в том числе тем, кто далек 
от спорта вообще, – нелегкая, но посильная 
задача. Как посильна и реализация проектов, 
которые мы наметили. Это и летний фестиваль 
борьбы в Рязани, и международный турнир 
памяти Рифа Фаткылбаяновича Гайнанова, и 
первенство Шазама Сафина, а также  чемпио-
нат мира в Астане, который состоится осенью 
этого года.

Не буду скрывать, проблемы есть. Но про-
деланная работа ярко демонстрирует, что мы 
движемся в правильном направлении. Секрет 
успеха прост: достойные люди, креативная 
идея и ее реальное воплощение.

- Очевидно, стоит считать победой включе-
ние борьбы на поясах в программу Универсиа-
ды-2013 в Казани?

- Здесь мне хочется в первую очередь расска-

зать о тех людях, которые первыми поняли, что 
борьба на поясах должна быть представлена на 
Универсиаде в будущем году.

Риф Фаткылбаянович Гайнанов – именно 
он начал воплощать эту идею. Хорошо зная 
ситуацию и людей,   он задал верный вектор 
направления. Харизматичный лидер и про-
сто прекрасный человек не на словах, а на 
деле показал, как нужно действовать. 

Колоссальную работу по популяриза-
ции борьбы на поясах провел бывший ми-
нистр спорта татарстана, а ныне депутат 
Государственной Думы, первый заместитель 
председателя Комитета ГД по физической 
культуре, спорту и делам молодежи Марат 
Мансурович Бариев. Используя свой опыт и 
авторитет, он максимально помог всем нам. 
Уверена, поможет и в дальнейшем.

Венер Калимуллович Гайнуллин – тоже 
один их тех, кто ведет важную, очень кропотли-
вую работу, нацеленную на Универсиаду-2013.

Несомненно, то, что мы будем на Универ-
сиаде-2013 - победа. Мы шли к ней довольно 
долго, хотя нам  и злословили вслед: борьба 

на поясах – это, мол, архаика, экзотика, удел 
только отдельных народов – татар, башкир, 
узбеков…

Да нет же! Борьба на поясах давно пере-
стала быть экзотичной развлекаловкой на 
местечковых или федеральных Сабантуях. 
Она  заявила о себе как самостоятельный 
вид спорта с мощной поддержкой федераль-
ных, региональных властей, национально-
культурных автономий, общественных ор-
ганизаций.

Именно на сплочение общества, приу-
множение национальных традиций, укре-
пление исторических корней направлена 
работа Международной и Всероссийской 
федераций борьбы на поясах.

Национальный состав борцов, которые со-
стоят в федерациях, очень пестрый. Русские 
и осетины, кабардинцы и татары, башкиры, 
карачаевцы, казахи и еще десятки достой-
ных парней и девушек – ярких, самобытных 
и по-хорошему амбициозных представите-
лей народов нашей страны.

Мы открыли в различных вузах страны 
отделения по данному виду спорта, где 
учатся будущие призеры. Наши федерации 
выпустили не одну книгу и не одно пособие 
по борьбе на поясах. Работают секции, где 
ребята могут тренироваться и учиться борьбе. 
У нас отдельный представительный офис и 
штатные работники. На награждениях от-
личившиеся борцы получают не продукцию 
кустарного производства, а эксклюзивные 
медали и Кубки предприятий, специализи-
рующихся на спортивной атрибутике. Ну и, 
конечно, достойные призовые!..

- Многие виды спорта затратны. А как обсто-
ят дела с этим в федерации борьбы на поясах?

-  Уникальность данного вида состоит в 
том, что деньги нужны, но можно обойтись 
без крупных вливаний. Поэтому борьба на 
поясах популярна в народе: есть соперник, 
есть форма, есть ковер – выходи и показывай 
свою удаль! Кстати, этот вид среди других 
единоборств считается наименее травмоо-
пасным. Это тоже важный фактор.

Конечно, любые соревнования должны 

иметь под собой финансовую основу. Само-
деятельность тут не пройдет. Деньги никто 
не отменял, призовые спортсменам – тоже. 
Аренда помещений, оплата проездов и го-
стиниц спортсменам и их наставникам и 
многое другое также требует максимального 
внимания и положительного решения.

Мы не можем поселить ребят, приехав-
ших из регионов, в какую-нибудь, извините, 
общагу! Федерация борьбы на поясах уже 
давно решила: наши воспитанники должны 
думать только о предстоящих схватках, спор-
тивный дух должен преобладать над всем 
остальным. Ребят не должно волновать, как 
и где поселиться, как и  на чем сэкономить… 
Повторю, что их должны волновать только 
сами соревнования. А всю организацион-
ную часть работы решим в пользу борцов и 
тренеров.

Выступления на Красной площади свя-
заны с многими именами. Финансовая со-
ставляющая была сформирована при непо-
средственном участии заместителя Премьер-
министра Республики Татарстан - Министра 
сельского хозяйства и продовольствия Татар-
стана Ахметова Марата Готовича. Он прило-
жил много личных усилий для организации 
спортивного форума. Это как раз тот случай, 
когда высокое официальное лицо находится 
вместе с борцами, тренерами, болельщика-
ми, проявляет чаяния и заботу о культуре 
народа и его истории,  показывает пример 
служения обществу.

Также хочу отметить финансовую помощь 
от общественного деятеля Артура Талгатови-
ча Айсулова, здорово поддержавшего борцов 
на поясах. Артур Талгатович продемонстри-
ровал, что забота и продвижение народных 
видов спорта – это общественный и граждан-
ский долг глубоко патриотичного человека. 
Такая жизненная позиция вызывает у всех 
(и у меня, в том числе) только уважение.

Денежную помощь празднику на Красной 
площади оказал Международный Центр 
стандартизации и сертификации «Халяль» 
Совета муфтиев России во главе с Айдаром 
Габдулловичем Газизовым, за что ему боль-
шое спасибо. 

- Какие планы на будущее, Людмила 
Михайловна?

- Работа и еще раз работа. Будем готовить-
ся к региональным соревнованиям. Осо-
бое внимание уделим чемпионату мира в 
Астане. Кстати, там среди борцов на поясах 
состоится отдельный товарищеский матч Ка-
захстан – Россия. Это будет лишним доказа-
тельством того, что между нашими странами 
дружба и единение будут только крепнуть.

Я уверена, мы сделаем все возможное  для 
того, чтобы этот вид спортивной борьбы, па-
тронируемый Международной федерацией 
борьбы на поясах, порадовал хозяев и гостей 
Универсиады. 

Не буду скромничать – на нас равняются 
многие. А мы, в свою очередь, говорим о 
своей открытости к диалогу: приходите 
со своими идеями и мыслями, давайте их 
реализовывать вместе, сообща, преодолевая 
вызовы времени. Любая идея, в которой мы 
видим продолжение, найдет понимание и 
поддержку.

Беседовал Сергей БЕЛОВ
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грабитель вынес из секс-
шопа позолоченный вибратор 
стоимостью примерно 4 тысячи 
долларов. 
Хорошо одетый и вежливый 
мужчина спокойно вошел в 
магазин Erotica Luxo, но затем 
напал на продавца. 

Последний звонок в одной из 
школ Бейкерфилда (Калифорния) 
пришлось прервать из-за молодого 
трехлетнего медведя. Детей 
быстро увели в классы, а учителя 
вызвали специалистов по отлову 
животных, которые быстро 
угомонили мишку, после чего 
выпустили гулену в лес.
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Борьба на поясах  
будет популярна всегда!

Только 
у нас

Так считает президент Международной федерации  этого вида спорта Людмила ГАЙНАНОВА
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 8 Полузащитник сборной Англии 

Фрэнк Лэмпард пропустит 
чемпионат Европы по футболу 
из-за травмы, которую он получил в 
ходе тренировки при подготовке к 
товарищескому матчу сборной Англии 
с бельгийцами. По словам главного 
тренера англичан Роя Ходжсона, 
потеря полузащитника стала 
«тяжелейшим ударом для команды».

В Новосибирске с третьей попытки 
открылась выставка «Родина» 
галериста Марата Гельмана. 
Экспозиция развернулась в стенах 
бывшей Сибирской ярмарки. Открыть 
ее раньше организаторам всячески 
препятствовали активисты «Народного 
собора»  из-за «кощунственного» 
и «разрушительного» характера 
выставки.
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Пожалуй, впервые в истории нашей газеты 
я вынужден нарушить традицию и под персо-
нальной рубрикой Дмитрия Шеварова опубли-
ковать не очередное эссе Димы о ком-то из его 
героев, а о нем самом. И на то у меня имеется 
веское основание - вчера автору популярной 
рубрики в “ДВ”, ставшей названием одной 
из его замечательных книг, исполнилось 
пятьдесят лет.

Вот вам, дорогие читатели, и частичный 
ответ на ваши недоуменные вопросы типа 
“Куда делся Шеваров?”. Да никуда не делся! 
Просто накануне круглого юбилея, как че-
ловек творческий, он почувствовал острую 
необходимость натворить столько всяких дел, 
“чтобы не было мучительно больно за бесцель-
но прожитые годы”... 

Вспомнил ли Дмитрий при этом слова 
Островского - не уверен. Зато знаю точно, что 
он включил крейсерскую скорость – наивы-
годнейшую не только в управлении самолетом 
или кораблем, но и в управлении литератур-
ным творчеством - тоже. 

А включив ее, эту скорость, много чего на-
творил. Но я скажу хотя бы о том, о чем знаю 
лично, за чем с доброй ревностью и посильным 
вниманием следил.   

Самая примечательная Димина работа 
последних лет – это, несомненно, его книга 
“Добрые лица”. Под одной обложкой Шеваров 
собрал не только очерки и эссе, опубликован-
ные преимущественно в “Деловом вторнике” 
и некоторых других изданиях, но и написан-
ные специально для этого сборника. В ней 
на равных правах соседствуют как широко 
известные стране герои, так и люди, которых 
“открыл” для нас с вами сам Дима Шеваров.

“Представляя свою «планету людей», - чита-
ем в аннотации к ниге, - автор то уходит в тень, 
оставаясь более историком, чем литератором, 
то будто пишет личное письмо, не скрывая 
своей дружбы или близкого соседства … ”. 

Но особенно тронул меня комментарий 
одного из читателей, который случайно 
всплыл перед глазами в Интернете:

“В этой книге… десятки лиц. Известных и 
безвестных. Знаменитых и тех, кто останется в 
коллективной памяти, только благодаря книге 
Димы Шеварова. Это - добрые лица. Это наши 
лица… И, может быть, это то единственное и 
несомненное, чем мы можем гордиться”.

Кстати, именно за «Добрые лица» Дмитрий 
Шеваров был удостоен Горьковской литератур-
ной премии в номинации “За работы в жанре 
историческая публицистика и краеведение 
«По Руси». 

Думаю, что литературная общественность 
заметит (и по достоинству оценит) и другую зна-
менательную работу Дмитрия Шеварова, на сей 
раз  в качестве составителя - антологию «Право-
славный календарь. Год с русскими поэтами». 

Этот необычный как по содержанию, так и 
по форме сборник  стал своеобразным (и, надо 
полагать, предварительным) итогом сотрудни-
чества Шеварова с “Российской газетой”, на 

страницах которой он уже несколько лет ведет 
рубрику - «Календарь поэзии» и, как верно 
заметил коллега, заражает своей любовью к 
поэзии миллионы читателей. 

Я был на презентации этой книги и видел, с 
каким восторгом говорили о ней присутствую-
щие.    Их общее мнение: Дмитрий проделал 
уникальную работу, подобрав каждому дню 
календаря соответствующий по времени мате-
риал – стихотворение русского поэта, отрывок 
из прозы писателя или строчки из его писем. 

Не знаю, как для других, но для нашей 
семьи Димина книга стала в прямом смысле 
настольной – она лежит на книжном столе  с 
одной закладкой для двоих. И ежевечерне 
переворачивая и читая вслух страницу за 
страницей, мы с женой переживаем каждую 
конкретную дату вместе с его виновником 
или виновницей. 

При этом так и хочется воскликнуть: “Ай, 
да Шеваров! Ай, да молодец!”. 

Порой, честное слово, не верится, что всю 
эту громадную работу проделывает маленький 

Дима – маленький исключительно в смысле 
антропологических данных. Впрочем, бывает, 
что он смущается, как ребенок. Не меньше, 
чем малыш, может порадоваться Деду Морозу, 
приехавшему поздравить его собственных до-
чек. А может, как маленький, и обидеться на 
брошенное невзначай плохое слово…

Но его детская непосредственность удиви-
тельно сочетается с глубиной философской 
мысли, проницательностью взгляда и нестер-
пимой болью за происходящее. 

«Шеваров, как прозаик, вышел из журна-
листики, но превратил ее привычные жанры 
в тонкое и глубокое искусство”, - заметила 
известный критик и литературовед Ирина 
Роднянская.

И откуда у Димы это призвание? Откуда его 

писательское начало? Где тот корень, давший 
столь плодоносящие ветви?

Может, – в словах самого Дмитрия о себе? 
“С детства помню, - пишет он в одном 

из очерков, - как особенно читаются зимой 
книги о путешествиях. Мама читает, а мы с 
сестренкой слушаем. Наша маленькая комната 
с каждой страницей становится все меньше, 
вот-вот и она уже не комната, а каюта, пеще-
ра, палатка. Стихии – шторм, гроза, метель… 
обступают со всех сторон, кидаются в наши 
слабые окошки. Но мы-то знаем, что наш дом 
неприступен, и от этой мысли становится еще 
уютнее, еще радостнее, и мы крепче жмемся 
друг к дружке, и глубже зарываемся носами 
в подушки. «Читай-читай, мама!..». И она чи-
тает, бедная, до того, что скоро у нее садится 
голос, но мы уже этого не слышим, мы уже 
где-то там, «в дебрях Уссурийского края». 
Нам снятся самые удивительные сны – сны-
путешествия…”.

В интервью с Шеваровым, опубликованном 
в “Комсомолке”, на вопрос Инны Руденко, как 
он относится к характеристике в его адрес 
лауреата премии «Большая книга» Павла 
Басинского (именно его слова вынесены в за-
головок этих заметок), Дима ответил: 

- Редкость судьбы? Да вроде все как у мно-
гих: провинциальное детство, школа, универ-
ситет, армия… Но вот одну редкость вспомнил: 
у меня были два дедушки и две бабушки. Два 
деда - такого в моем поколении я больше не 
встречал. Они очень многое мне передали - и 
деды, и бабушки. И до сих пор передают, по-
тому что живут во мне. А про счастье отвечу 
строками Бунина: «О счастье мы всегда лишь 
вспоминаем. // А счастье всюду. Может быть, 
оно - // Вот этот сад осенний за сараем // И 
чистый воздух, льющийся в окно…»

“И все-таки, - допытывается Инна Пав-
ловна, - если не повторять Бунина, то в чем 
счастье?

- Во встречах. Вернее сказать: в цепочках 
встреч, - говорит Шеваров. - Вот я встретил 
вас, а вы передали меня Симону Львовичу 
Соловейчику (основатель газеты “Первое сен-
тября”. – Л.А.). Почему-то запомнилось: мы 
подходим к нему, а он стоит спиной к окну, 
высокий, красивый, весь охваченный майским 
солнцем. Светлейший человек!”

Прочитал и поймал себя на мысли: сказав 
так, Дима вряд ли мог даже подумать, что он 
и сам - такой. 

Светлый и добрый, как и сотни его героев, 
одних из которых он увековечил, других – 
буквально вынул из безвестности и возвел 
на пьедестал.

За что ему честь и хвала.
Леонид АРИХ 

Добрые 
лица

Человек редкой 
и счастливой судьбы

Кстати
Очередной очерк Дмитрия Шеварова из цикла “Добрые лица” -  о рано ушедшем 

из жизни белозерском поэте Алексее Шадринове - читайте в ближайших номерах на-
шей газеты.

Так назвал Дмитрия Шеварова известный литературовед, и в этом, 
как выясняется, нет никакого преувеличения

Дима щедро аплодировал другим. Пришел час аплодировать ему.


